

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
1	つながりをつくっていくこと。
2	わかりません
3	地域共生社会実現を目指して、今現在も活動されている方に、少額でも良いので、交通費プラスアルファ程度の報酬を出してはどうか。忙しい中、全くのボランティアでは、先々担い手がなくなるのではないか。
4	昔（伊賀町時代）は、色々なスポーツ大会があり、多くの交流があったが、最近はそういう行事がなく、段々と人々との交流がある意味では希薄になってきている。→身近な活動が必要
5	市民ともっとコミュニケーションを取り、市民の声に耳を傾けること。 子どもの遊び場を増やす ※その為の場所も考えて設置する（近所迷惑）
6	上野市内に集中せず、他方面への取り組みに力を入れてほしい
7	・子どもを産みやすい、子どもを育てやすい、安心して親は働けるー環境・支援 ・この先10年間年寄りが増えホーム等に入れないと聞きます。介護老人保健施設等市の方でも考えてほしい。
8	今まで何度となくアンケート調査がありますが変わっているのでしょうか。
9	73歳頃からひざや坐骨神経痛で動けなくなり、どうにか家の事は出来ていますが、持病の糖尿病があり病院通いばかりです。
10	旧上野市の発展ばかり力を入れなくてもっと地方へも発展の輪を拡げてほしいと思う
11	地域での困り事を地域で解決できる様に市が助言、援助することで、共生していけるようにする機会を設ける必要がある。地域での生活する上での相談役派遣等。
12	医療サービスが充実している事の定期的な紹介
13	病院は本気で患者に取り組むこと
14	バス停まで遠い。もう少し細かく入って来てほしい。 病院、スーパー、美容理容等 鉄道の駅に支所・銀行がきて良かったが、高齢（老人）の足には階段はこたえます。 若い家族の同居人もいっても仕事の為平日の病院等手伝ってもらえず困っている人が多いです。
15	ボランティアや、何か手助けしてほしい事があれば、行政側が公開し、市民が自由に出入りできる場があれば、自分にできる項目を見て参加する様なシステムがあれば気軽に入れるかも。（あったらすいません）
16	あまり考えていない
17	旧市内の活性化に向けて取り組むべき
18	わからない

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
19	市民一人ひとりが「自分でできることはする」といった自立の意識を持たせる様な行事。自分にはできないと思っている人が多い。
20	地域活性化 人材の育成
21	地区に偏ることなく、市の末端まで平等に取り扱うこと。
22	伊賀に限らず、高齢化社会がますます進んでいくので、少しでも高齢者が不安を感じなくてもいいような、高齢者に分かり易い情報を発信して頂けたらと思います。
23	市としての指導力を更に強化してほしい
24	弱者（高齢者、一人親世帯等）に対して寄り添う行政の推進
25	市会議員へ 現状の様子を細かく地元民へ説明せよ！！ 3ヶ月5ヶ月に1回位は説明してほしい。 地元の苦情も聞き、議会へ発展してほしい。
26	若い人が地域に住む環境作り
27	公民館や地元スーパーが連携して高齢者の見守り活動を行う。 子ども食堂を開いて子どもの見守りを行う。
28	自助を強化する意識を持ってもらう
29	もっとPRしインバウンドを呼び込むこと
30	伊賀市のアピールというか、伊賀での良い所、観光、忍者、美味しい食べ物（お肉、伊賀米）色々、等、その情報発信を今一度考えて、見直しをしてほしいと思います。
31	それぞれの地区でサロンをさせていただいておりますが、立ち上げているサロンがどのような状態でこれからどの様にした方がより多くの高齢者が参加していただけるのか考えていただきたいと思います。
32	私は嫁いできて52年になります。今は主人と子どもで暮らしています。とっても苦しいです。生活に対して年金暮らしで何もかも上がるし、なんとか住みよいまちにして下さい。
33	高齢化して認知症が多くなっている現在、認知症の人と共生していく地域づくりが必要と思います。
34	最近スーパーなどで支払いの際、自分で精算する機械が増えているが、慣れない方や高齢者の方にとって、難しいと思います。 飲食店もタブレットにて注文するのも増えているし、スタッフ不足で致し方ないのかもしれないですが、便利で不自由だなと感ずる事が多いです。
35	災害時の対応について市民に話し合う
36	市自身が考えろ。他人に聞くな。それが仕事だろ。

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
37	若者の流出を避ける為に、企業の誘致
38	現有施設をもっと利用できるようにしてほしい。（休止ではなく）
39	高齢化対策 若者が住み続けることができる町づくり
40	まず親族！
41	お年寄りにも分かりやすい情報共有
42	市民の声を聞き実行する
43	<ul style="list-style-type: none"> <li>・医療機関への通院の為に交通手段の充実</li> <li>・買い物難民の解消</li> </ul>
44	地域福祉関連の情報発信方法の多様化と情報発信方法自体の周知徹底。
45	家庭での困り事を気軽に相談できる場所、専門家への相談など、情報提供があれば助かる。
46	伊賀市を元気・活発にする為に、スポーツの施設を充実させる。時代の遅れを取り戻そう。
47	伊賀市の中心部だけではなく、伊賀市全体を見てほしい
48	放送はやめるべき。屋内に居ては聞こえない。防災放送が必要ななら屋内ラジオとか別の方が良い。携帯使用もダメ。
49	高齢者の単身家庭が増えてきています。今後、どんどん増えてくると思われます。安心して暮らしていけるよう何が必要なのかみんなで考えていけたらいいなあと思います。
50	今の現状の維持をお願いします。新しく始めるためには基盤が必要なので。
51	病院横などにリハビリ（ウォーキングできる）施設を作り、認知症予防のため、気軽に行けるようになれば良いと思う。 お年寄りだけではなく、若い方も使えるようにし、病気予防を早い段階から取り組めるようにしておくが良いと思う。
52	<ul style="list-style-type: none"> <li>・地域で困っていることなど、スピーディーに対策をしてほしい。</li> <li>・一人暮らしの高齢者や障がい者への見守り、買い物、食事などのサポート。</li> </ul>
53	現実には皆さん自分のこと、自分の生活で目一杯だと思う。 経済的にも精神的にも人のことを考えるゆとりを作っていくことが大事だと思う。
54	他の進んでいる市町村を参考にする。 時代に合わないシステムをいつまでも続けず、新しいシステムを導入していく。知識のある方を呼んで市で参考にする。

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
55	私共は夫要介護2、私要介護1、免許は自主返納、出かける際、病院、買い物、その他諸々（銀行）、交通手段がなく、介護タクシーは思った以上に高く、そして要件が合わなければ使えません。年金の暮らしの中で、小さいマイクロ型の車か何かが、出かけるときに時間を決めて他の色々な方が使えるものがあると良いです。そして施設等もとても高くて難しいとその立場に立って思っています。こういう事を市の事業としてやってほしいです。
56	子どもが少ないので、子どもたちがもっと住みやすい、ここで住みたいと思う場所にしてほしいです。 1つでいいから室内と室外セットで遊べる施設がほしい。
57	自治会の役割を減らすべき
58	少子化進むにつれ地域に医療機関専用車が有ればと思うのですが。
59	・伊賀市の人口の過疎化をくい止める事 ・若者の多い町にする事
60	交通の件を良くしてほしい 車以外移動ができない
61	子どもに対する支援をもっと充実させた方が良いと思います。「2～3人産みたかったけど周りの人たちに聞くと負担が多すぎてあきらめた。一人だけしか産まなかった」と言っている人がたくさんいます。 よく分からない建物の建築費（地元企業との癒着）やめてほしいよね、と言っている人が多いので、そんな費用があるなら支援に回してほしい。
62	人口の減少に伴う耕地放棄地・空き家が課題 現在住んでいる人の生きがいを助ける手段が必要と考えます。そこが充実すれば他所からの転入も増える。
63	若年層が住み続けられる地域を作ること。
64	もう少し山の方も、道をきれいに、歩いているときに車をよけたりしなくてはいけないのももう少し上まで刈ってほしいです。草を木を。
65	地域共生社会を実現するためには、人材の育成が必要。 あまり理解していない人が活動に参加されても、知識と力不足で残念な結果で終わると思います。
66	電話予約でタクシー的なものが利用できたら、より便利と思います。（もうあるかも知れませんが）
67	幼児の幼稚園があるように、老人の老人園で老人が集合して昼食やゲームや会話で1日中遊べる場所がほしい（有料でよい） 老人ホームで体が不自由になるまでの老人園をつくってほしい。
68	空き家を利用して、いつでも「おしゃべり」出来る場所があったらと思います。（「主」がいて、近寄りにくくなるかな？）
69	市の対応 いつも他人事 地域共生社会の実現には、市職員自ら現状知り、現実に関心を持ち取り組まないと市民は不安、相談相手にならない。

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
70	地区住民の増加が最重要です。 地区の事項と情報発信が市広報でもしているが、市民の一人ひとりが発する事を思う。
71	伊賀市として統合された分、地域という枠が大きくなりすぎて、実現するにはお金も時間が掛かると思います。支所利用も制限され、市役所本庁舎は大きすぎて、窓口が①～多く、利用窓口を迷うこともあった。
72	地域の送迎の充実
73	もっと無駄な事業、補助金を減らし、医療体制の拡充に注力してもらいたい。（ハイトピア横のトイレなどが無駄）
74	先ほどの手書きの①～⑤は自分は全て満たしています。 児相にお世話になった方が勤めているので、確認をとっていただいても構いません。市には、板挟みとなった市民を助けていただきたいと思っています。 主治医からは、これ以上の無理をするなど、一度、指定医からドクターストップとも言われました。出勤についてです。実家に戻らない方がいいと、母の主治医も子どもと暮らすなど、一人親なので父はいません。2人の医者が母子ともに一緒に暮らすべきではないと、一人暮らしはお金も負担もそれなりです。休職している場合ではありません。でも、医者に言わせれば、働いている場合でも無いと言うのです。休養が必要ですが、お金も必要です。では、生活保護を、と思われる事でしょう。 それはこの立場を経験してないから、それで解決できると思われるのです。 こんな土地で車を手放すのですか？保険の解約は？5歳くらいの時の保険なので月1000円ほどです。解約は出来ません。 入院に関しては、自立支援の対象外なので、入院と言われても先立つお金もありません。薬を大量に飲んでいますが、内臓をやるのも時間の問題です。既に、2度、手術と入院をしています。保険ありきでの治療です。再度加入は出来ません。高すぎます。持病特約になるのです。 それでどう楽になったと言うのですか。うつ病を何度もやる方が、まだリスクが低い。そもそも、こんな障がいを持って生まれた事も、あんな親の元に産まれたのも、自分には避けようがありませんでした。たまたまそう生まれてしまっただけです。 救済か、安楽死か、そのどちらかで、この苦しみを終わらせていただきたいのです。
75	まずは「地域共生社会」について勉強が出来ていないので、この問に関して意見をは難しいです。私個人的には伊賀市の人口が減少し、高齢化が進んでいるので人口増加対策をしていただき、地域の活性化につなげていく。 勉強会を実施して多くの人に地域共生社会を理解してもらう。
76	市の職員がもっと地域に入って活動すべきだと思う。 顔が分からない、地域のことを知らない、では、だめであると思います。 待ちの姿勢では前に進まない。
77	地域共生社会を実現する為の人材の育成。
78	1. 市民病院は、地域の病院であってほしい。 ・すべての科を整えてほしい。 ・大学病院からの医師の派遣、今後どうなっていくのか？
79	住民が話し合える場の提供

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
80	日本、地域で出生率も下がり、高齢者が増え、若者が減だから、福祉もボランティア、介護も高齢者でも元気のある方は無理のない程度で色々手伝って頂ける制度を作ったら？
81	分からないけれど助けてほしいです
82	今、市が地域共生社会を実現するために何をしているのかが分かりません
83	市民参加型の討論会などの場を設ける
84	独居老人はじめ高齢者へのサービス充実を。 また、声かけ等で高齢者が安心して生活できる体制づくりを。
85	現在の市の体制及び態勢では何をやっても地域共生社会を実現するには不可能である。
86	老人が多くなっているため、老人に対してのケアを大切に
87	市街地と旧町村との格差をなくす ①支所への権限の委譲 地域性を知る事（年中行事等）
88	子育て支援の充実も大切だとは思いますが、やはり先ずは高齢者の支援をもっと充実させてほしい。買い物支援や通院支援など、介護が必要とまではいかない人たちの困りごとをもっと見直してほしい。本人たちには手助けの必要性があるのかの判断もできないので周りから声かけしていけるような体制があるといいと思う。
89	皆様の御意見に従います。
90	年をとって1人になったり、買い物などで不便になった時、やはり市の助けを借りてもっと介護タクシーなどを充実してほしいと思います。
91	より地域と身近な存在で年齢的に若く、女性の意見等を取り入れてもらえるような人材を行政に、そしてその行政の人たちともっと交流できる場所と時間があればいいと思う。
92	隣人同士話があること、あともっと外を明るくしてほしい。夜道暗すぎて見えなく、犯罪起きてもおかしくない。
93	学校教育（学習内容）のレベルを上げてほしい。 塾に行かなくてもいいようにして下さい。
94	20歳成人式に戻すべき。 20歳の出会い→恋→結婚という話をよく聞く。伊賀はその出会いを消してしまっている。伊賀いい。住みたいと若者は思わない。 みんな、若者は、伊賀最低と言っている。周りは成人式の準備をしているのに、出会いを楽しみにしているのに。どうしてそこが分からないのでしょうか。
95	災害に強い市になってほしい
96	・高齢者の介護が必要になった時、社協頼みで地域がどのように関わっているのかよく分からない。ほとんど関わっていないのでは？

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
97	市職員が各家庭一軒ずつ回って、現在どのような生活をしているか、把握する必要があると思う。生活貧困や孤独死などが起きるのは、役所の怠慢でしか、他ならない。公務員は毎月の収入や、老後は約束されているが、毎月の収入が0の人間も多数いる。それでも何らかの税金がかかってくる。水道が止まる。電気が止まる。ガスが止まる。
98	伊賀は新しく引っ越ししてきた人には、趣味がなく、仲間同士で盛り上がっているところある（新しい人、よそ者を受け入れ難い） その壁を取り払わない限り、いつまでたっても地域共生社会を実現できないと思います。若者が活躍できる場が少ない。地元の知識人みたいな人が地域を牛耳っている。
99	日々の暮らし等々些細なことでも相談に行ける身近な場所が各地区にあればいいのではと思う。 社協や支所、市役所より、地域に添った場所があればと思う。
100	せっかく忍者や芭蕉さんで有名で、忍者フェスタなどしているが、バラバラで一体感がない。 銀座通りも、東京では有名。こちらが元なのに！！ 彦根城下町のように見える所だけでも昔風に構えて特産品やお土産などを前面に出した方が良く思う。 もっと観光に力を入れて、市の財政を良くして、ここに住みたいと思える町にしてほしい。
101	私の地域にも区長等世話して下さる人たちはたくさん居ますが、基本2年間で交代します。適格であるか能力を考えると疑問とを感じる人も居ます。こうしたことに伊賀市の任命制度が必要と思います。
102	地域で安心して暮らせるような制度、役所に市民のためのサービスが出来る体制を整えてほしい。
103	わかりません！
104	自治会等との懇談、連携を充実し、地域の課題や問題を把握して、自治会等との協働によって、適切な対応が出来る体制づくりに努めていただく。
105	そもそも地域共生社会を作るという定義に無理が有る。 80代の方が誰かを支える事が出来ますか？ 30代のシングルマザーが誰に支援出来ますか？ 分野を超えて人と人とのつながりを持って…キレイ事です。 とりあえず介護施設を作る。保育園を作る。待機老人、待機児童を無くす事が最優先かと思えます。
106	人間関係が希薄になっている時代の中で、どのようにして共生、共助の社会を目指していくのかを、次代を担う若者が話し合い、活動していく取組が必要ではないかと考えます。 (活動に失敗しても許す寛容さも必要だと思います。そこで学ぶことがきっとあるはず)
107	成功事例の視察（学ぶ姿勢ができていいる人、少数精鋭で）計画、実行、周囲の協力も必要。 地区の集まりに市が顔を出し、現場の声を聞く、等
108	・福祉タクシーやバス（巡回）の充実で高齢者や障害者が不自由なく生活できるようにする（料金を安く） ・ネット社会に変わっていくので各家にタブレットを配布して、市の課や相談できる所とつながれるようにしてほしい。
109	今ある地域の産業をこれからも続けられるようにサポートしてほしい。

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
110	地域住民任せにしないこと。
111	お年寄りから子どもまで、楽しく遊べる施設…室内遊具やリハビリ施設が併設されている様な施設…遊び場で、いろんな年代の人が楽しく過ごせる場所があるといいなと思います。
112	現状の活動内容が分からない。情報の不足。
113	市中から外れた地域のことをもっと考えること
114	分からない
115	自治会と町内会は別の任意団体であるのに、その機能と役割は曖昧である。戦後GHQは戦時下での「となり組」の残滓である「自治会+町内会」を解体するつもりだったが果たせなかった。 現在「自治会」のもたらす問題点に耳目があつまりはじめている。それは「不正」の温床になっている「自治会」の姿である。
116	〇〇祭りみたいなイベントをもっと増やし、人と人のつながりを強化する。
117	市民の必要を把握する。
118	若い人たちが住み良い伊賀市になる様に
119	ある程度、山間部に住んでる人のアイランドシティ化を提案してみてもいい
120	子どもやお年寄りが安心して暮らせるよう、例えば、子どもは少子化で学校が統合され、住まいから基本遠くなっているの、通学バス以外のバスの運行をしてほしい。 また、伊賀市の中でも発展しているのは上野だけで、旧の郡部は取り残されており、遺憾だ。
121	地域活動には限度が有り、市の支援・補助が必要である。
122	働いている人が働きやすくしてほしい
123	例. コロナの予防注射申込の電話 全然繋がらなかったようなことのないように
124	・多くの人の話を多く聞いてほしい。
125	街の魅力は、まるで映画の中に入り込んだような、思わず歩き出したくなるような景観こそが根本にある。やってきた旅行者等が心動かされ、住みたくなる景観の街。そんな素敵な街であれば、往来は人であふれ、自ずと地域社会は関係を色濃くされるだろう。
126	伊賀に移住してきた者がつながれる・意見・考え・思いを出せる場を作ってほしい。
127	・シャトルバス運行（ゆめが丘）その他 ・免許返納者が多く、対応願いたい。
128	行政が音頭取りをすると、最終的には上手くいかない。

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
129	未来を担う子どもたちを守り、育てていくということを、親だけではなく、祖父母や地域の人も常に意識を持って、積極的に関わってほしいと思います。 少子化に伴い、学校を合併するなど、予算も削られ、子どもたちが追いやられているような、窮屈なように見えます。逆に年寄りには手厚く、子どもよりも大事に（重きを置く）されているように思えます。動ける年寄りは、子どもたちのために通学の見守りや通路にたってあいさつなど、未来のためにできることをもっとしてほしいと思います。
130	各ニーズに合った施設を統合出来るセンターを設ける。
131	市民目線で考える必要がある
132	治安強化の為5軒～6軒のグループセキュリティを構成する。
133	伊賀市に移住希望する人が増えるような取り組みを行ってほしい。（伊賀市は高齢化が進んでいる為）
134	スポーツ交流の場を多くつくる。 スポーツ施設を多く作ってほしい。
135	災害時の体制整備は、先送りではなく現実的にするべきだと思う。 災害はいつ起こりうるかも知れないので、一人暮らししている人は特に不安だと思います。 自分自身も最近の地震や台風のニュースなどで不安に思っています。
136	地域の相談窓口が必要（気軽に相談できる窓口）
137	空き家を再利用し安値で住んでもらい若者を増やす 子どもやペットを遊ばせる公園があるといい
138	市長や市議員は自分の事ばかりで市民の生活の安定を考えて下さい。
139	市民との話し合いを設ける。
140	人が集まる大型店舗や個人店を増やし、移住者を取り込む活動
141	豊かな社会を目指すには、やはり人材の育成から。
142	まず市政を進めるためにも市民に納得いく説明があるのか疑問に感じます。一つ例を挙げれば、地域共生社会というのであれば、地域で大切にしている場所、必要としている人がいるのなら、その場所を残す考えはなかったのか（青山福祉施設のプール）と思います。 “市民一人ひとりの声に耳を傾ける”ことを実施する必要がある！！
143	老人の移動手手段の整備
144	・市民の声をなるべく多く聞くために、市の幹部、市長等の定期的な会話の場を作ってほしい。 ・目安箱等の設置
145	・住民自治協議会とは？どうなってる？ ・市民センターの仕事？
146	大谷川川底の草を早く何とかしてほしい

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
147	サロン、高齢者の集いとかを時々してほしいと思います
148	現在60歳～80歳位の方で車等運転されてますが、その方々も年齢重ねて高齢になった時、老人率高くなること間違いなし。子、孫たちも遠方に居住となると、通院、買物大変な事になる。今の内に対策しておく事を切に希望します。
149	地域共生社会実現という目標を掲げるのは簡単ですが、自治会や自治協やボランティアに協力してもらえば良いという形のアンケートの様に感じる。もっと何故参加しないのか？を考えてほしい。 個々の事情を全然考えず、自治会活動への参加も任意だったものも強制されるようでは共生生活でも何でもないと思う。 体調面、生活面など他人に踏み込まれたくない部分もあります。
150	高齢者の介護問題 アメリカでは自己責任だそうです。ヨーロッパでは行政の責任だそうです。日本では家庭の責任だそうです。日本はヨーロッパ方式になりませんか？ 地域に過剰な負担を強いるため、勤労青壮年層が地域から離れて行きます。それが原因で核家族と過疎化が加速し、高齢者の介護は老々介護となっています。晩婚化のため、年金生活者が年金生活者を介護しています。定年後の年金生活者が長寿化した高齢者を介護しています。しかし介護の認定は厳しいです。ますます長寿に疑問を持ち、老後に対する大きな不安要素になっており、暗い気持ちになります。このままでは世帯が崩壊します。
151	共生社会への関心がある人、活動している人たちが限られた人たちが行っているという現実があるという事。 同じ人たちが長年活動するのではなくより多く人が関わっていくべきだと思う。
152	当事者の意見を聞き、どのようなニーズがあるかを把握する。そのニーズに基づいて、政策を展開していく。そもそもこのアンケート自体、無作為に抽出しており、そこで生活に困っている人がどれだけ含まれているのか？当事者が声をあげやすいしくみづくりを整える必要がある。今はSNSのような媒体もあるが、一人暮らしの高齢者や障がいのある人は使いこなせられるのだろうか？このような視点で考えていかないと、いつまで経ってもマジョリティ側でしか考えられないと思われる。
153	空家の活用（治安を優先）を考える。
154	各自治会のセンターや公民館を整備し直して、市民がより使いやすいようにする。いろんな所に同じような施設が多くあるので、より集約する。 また、自治会の役割や活動をスピーディーにできるよう、PCやITの活用、充実を取り入れるように指導、援助し、自治会役員を支援していく。
155	国道、市道まわりの個人所有土地の整備を老人ではできないお宅が多数ある。 地域、市、県で対策できないか 環境整備、山林を守る事は災害対策につながる。県で考えてほしい。
156	昔「向こう3軒両隣」という言葉がありましたが、核家族化により、また、近年は少子高齢化や情報機器の発達により、人と人の関わりがかなり減少しています。 まずはご近所同士のつながりを充実するような施策が必要だと思います。 昔は青年団、婦人会、地元の消防団等色々なつながりがありましたが、今はほとんど無くなり、必要な事はインターネットで済ませているような…時代の流れかもわかりませんが。
157	高齢者への福祉事業の創成参画

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
158	地域の隅々まで目を届ける事
159	旧上野市にばかりお金を使っているように感じられるのは、自分だけなのかも？もっと他地域へも目を向けてほしい。 災害時、避難場所になる体育館が雨漏りしたり、トイレの整備が出来ていなかったり。
160	わからない
161	わかりません
162	住む人が少なくなってきています。 何をしても人数を増す事が一番と思います。
163	地域限定イベントやキャンペーンがあると交流の場も増えるのではないかと思う
164	・ 少子高齢化対策 ・ 人口の減少を食い止める 伊賀市だけではどうにもならない？ 国家レベルの案件ですね！
165	自治会単位ではなく、市全体を単位として考えるべき
166	わからない
167	・ 外国人住民に対する情報提供（生活上のルールなど）
168	商業施設の誘致 若者世代の人口増加 いろんなサポート面の強化
169	住民の声を聞く
170	子どもが少なくなり、年々人口が減っている地区にも、福祉サービスや、どうやって、今後も地区を今までのように存続していけるのか、行政も関心を示してほしい。
171	わからない
172	・ 出来るだけ少ない予算の中でどうやり繰りするのかわ、ある程度の目標期日を定めて責任を持って取り組んでほしい。 ・ 専門としている外部団体や企業の意見を参考にしながら、市民が納得する政策を実施してほしい。
173	困っている人を助ける事が、簡単に実行できるシステムがあると良いと思う。 老人で、車に乗れなくなって、不便な事が色々出て来た時、近所の人に気軽に頼める様な関係が必要。
174	・ 無人バスの運行 ・ 乗り合いタクシー運行と料金補助 (免許返納後の移動について考えてほしい) ・ 河川ライブカメラ 夜も水位を確認出来る様ライトをつけてほしい（大雨の時、増水の確認したいが夜は見えない所がある）
175	地域の声を取り上げやすい様な体制づくり

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
176	特に、貧富の差の拡大で、地域共生社会は無理があるかと思います。 高齢者の場合は、操作を簡単にしたスマートフォンで市に担当者につながる形もありかと思えます。
177	市役所等の職員を減らして、福祉関係に人員を回すべきではないかと思う。人を減らして例えば住民票取りに行って出来上がりが遅くなったとしてもそうすべきだ。休まれて欠員が出た時のためにしても人員多すぎる。
178	障害をお持ちの方でも一生懸命働いておられる方もいます。その方の賃金を御存知でしょうか？すべての事業所ではないと思いますが私の知人は時給300円以下です。いかなものか…と頭をかかえてしまいます。 どうぞ知人を助けていただきたい。 脳梗塞を発症後、利き手交換をして、本当に頑張った方です。 こんな低賃金で雇用されている方もいらっしゃると思います。
179	特定の企業だけでなく、幅広い企業の参加を呼び掛ける必要があると思う。
180	世代間交流の活発化。例えば小・中学生と高齢者との交流の場を積極的につくる。高齢者は子どもから元気ももらい、子どもは高齢者から知識・知恵をもらうことができる。小さい頃から異なる世代と交流することで視野が広くなり、生き方や感受性にも良い影響を与えられると思う。相手のことを考えられるようになるには、相手と接触し、相手を知り、相手と共有できるものがあることが大事だと思う。 子どもの頃に自然と交流していくことで相手を尊重できるようになる。そういう機会を教育の場で設けられたらと思う。
181	福祉・健康フェスタなどの開催
182	個人情報保護法があり、お住まいの方は多方面にわたり住まわれており、支え合うことは大変重要なことですが、どこまでおたずねして、どこからがだめなのかということがもう一つ私も分かりかねています。 広報か何かでお知らせでもして頂ければと思います。
183	<ul style="list-style-type: none"> <li>・企業誘致に力を入れ、税収のupを図り予算を大きくする→それは住民に還元</li> <li>・近隣とのコミュニケーションupを図る為の他県成功例を研究する</li> <li>・高齢者が安心して暮らせる為の買物サービスの仕組作り</li> </ul>
184	高齢者対策、高齢者対策、聞こえは良いですが…！ もっと若者への対策、子育て支援、教育を願います！
185	<ul style="list-style-type: none"> <li>・環境の整備を実現するため、行政機関等が積極的に動く必要があると思う。健常者と障がい者との隔たりを少なくし、平常時からの共生を目指す。例えば、パソコン等の講習、資格を受講し、日常業務に精励する。</li> <li>・すべての人が助け合う姿勢を示し、互いに理解を示す…イベントの開催</li> </ul>
186	少子化が進んでしまっているため、サービスの現状維持は難しいと思う。老人は若い人を頼るのではなく、自ら健康でいられる努力をしていただきたい。 そのような対応を市に求めたい。

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
187	<p>まず第一にこの“値上げ”と“賃金は変わらない”という現状で、自分の生活で精一杯の人がたくさんいる中でボランティアに時間を割くことができる人は少ないと思う。やはり福祉事業者と協働して障がい者でも働ける場所を増やして下されると本人もその家族もありがたい。盲人ホームをなくさないでほしい。何も悪いことをしていないのに、障害者になってしまって働き場所までなくされるのはあまりにも辛く、苦しいと思う。なんで真面目に生きている人の、しかも障害者のことを見捨てるんだらうと、すごく思った。</p> <p>盲人ホームは色々な人が必要だと思っているし、たくさん人が来てくれています。〇〇のボランティアとアンケートでもたくさん書いていますが、ボランティアに頼るのではなく、ちゃんと使うべきところでお金を使ってもっと地域のお年寄りや障害者のためにすべきだと思う。</p> <p>青山にもスーパーを作ることは難しいかもしれないが、買物トラックで旧Aコープの所に来たらすごく喜ばれるんじゃないかなと思う。</p> <p>これからもこのまちがよくなればいいなと思います。</p>
188	福祉のリーダー養成と見合う賃金
189	インフラの整備と地域リーダーの育成
190	<ul style="list-style-type: none"> <li>・人口減少を防ぐため、他地域から移住してきやすく、住みやすい魅力ある街づくり</li> <li>・就労できる企業の誘致、雇用先の確保、シニア世代の雇用促進</li> <li>・高齢者や介護が必要な人を家族だけで支えていくには限界がある。そういった家庭が孤立せず、地域全体でサポートしてもらえる福祉の充実</li> <li>・世代を問わず、身近な場所で医療、介護、保健、子育て支援、生活支援などに関する相談が気軽にできる所を増やしていくこと</li> </ul>
191	<p>担い手が高齢化しすぎている</p> <p>20歳以上の人間を要領よく使うべき</p> <p>そのために市全体で若者をどうやって市内にとどめるかをよく考えるべき</p>
192	<p>民間施設利用促進のための補助増強</p> <p>タクシー利用補助</p>
193	市はどのような事をしていただけるのですか？
194	<p>家庭も学校も行政も共同で子どもを健やかに育み社会貢献が出来る子どもに育てよう。</p> <p>最後は誰でも施設で送れるように施設の存続をお願いします。</p>
195	<p>個々の生活の安定</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・家屋が壊れていく所があっても修繕もできず、生活する場所として暮らせなくなっている</li> <li>・同上内容もお金がかかりすぎて子どもも住む所として戻らないのでどうにもならない</li> </ul>
196	<p>地域に各リーダーがいる地区といない地区では取組や情報へのアプローチに差があるようです。</p> <p>地区間の格差をマッピングして積極的に人材を育成するなど働きかけが必要ではないかと考えます。</p>
197	<p>介護・福祉従事者への支援</p> <p>介護施設で働いているが、大阪などと比べて給料が低く、転職・引越しを考えている。</p>
198	<p>田舎ならでの、暮らしスタイルみたいな、静か、シンプル、空気が新鮮、を生かした提案をしてほしい。</p> <p>都会にはない事や金では買えない風情に特化してほしい。</p>

整理番号	問34：地域共生社会を実現するために市はどのようなことを実施する必要があると思いますか。
199	市は今後どのような方針で行くのか？ コンパクトシティを目指すのか？（上野中心、将来人口は2060年には4万人を切るとの予測だが、地方の拠点の整備は可能か。
200	これからは新しい建物や新しい道などをどんどん作っていく時代ではないです。今あるものを何とか生かしながら、地域が元気でいられることが大事です。高齢者が増え、人口減で、地域の機能が働きにくくなっています。道も村が請け負ってやっているようなところは、草刈りがなかなかできず、危ないところがあります。地域に任せず、その解決策を市が率先して考えていかなければならない時期だと思いません。
201	住民自治協議会により権限を持たせ、各地域の実情に応じた地域共生社会実現へのサポートができるようにする。
202	住みやすい市にしてほしい 市街地域以外の市、町にも目を向けてほしい
203	一人暮らしの人を孤独死のないように、見回してほしい。
204	支援が必要な児童への対応にいろいろと助けて頂き感謝しています。 中学・高校・就職となった時、本当は支援が必要なのに様々な理由で本人や周囲がそのことを隠して生活し、結果、しんどい思いをしている人の話を目にしたりすると子の将来が不安です。 そういった人にも頼れる支援があるとよいと思います。
205	青山地区在住ですが、スーパー、ドラッグストア、ホームセンターが点在し、役所、病院なども同様にそれぞれその都度の交通手段が必要です。狭い商圈ですので、車のない人々が1回のバス移動などで完結できる様に1ヶ所に集まるタウン作りをしてほしい。青山町駅前も閑散とし、狭い町なので、もっと賑やかに活気の出る町作りを希望します。
206	伊賀の高齢者割合を知ってもらおう 高齢者が何を必要としているのか把握する

整理 番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
1	お年寄りの一人暮らしや、二人暮らしでも、体調が悪いとすぐ救急車を呼んでいる。体調不良時の不安感が強いので、ムダに救急車を呼ぶことになる。相談できる窓口があれば命に別状がないときに、安心できるかもしれない。救急車の有料化は賛成です。
2	<ul style="list-style-type: none"> <li>・9月になりさるが出現している。子どもの通学時が心配である。</li> <li>・住んでいる地域の電灯が少ない。防犯対策として電灯を増やしたり、大通りにはビデオの設置をしてほしい。</li> <li>・R368が4車線になってきている。とばす人も多いためカメラをつけるなど対策をしてほしい。（事故対策）小学校の通学路でもあるため、よろしくお願いします。</li> </ul>
3	高齢化が進み、一人暮らしの方が増え、反面子どもが減少、ゴミ当番等、当面の生活にも支障を来している現状を改善していくこと。
4	お金を払ってでも受けたい保育（ベビーシッター等）・介護・お手伝いなどのシステムがない上、子どもがいたり住んでいると、地区委員やPTA等強制的に参加するようにできている。親の助けがない通勤族やシングルマザー・ファザーにとってはとても苦しいと思う。（病気がちな家族がいたり、子どもを家においておくのも危険）
5	デイサービス、ショートステイとか、お金のかかる事ではなく、ボランティアの方が各地域に於いて多人数ではなく、10名程度の小さいグループで、公民館とか公民館に来れない方には迎えに行ってくれる等で、集いや何かの作業、話をしたりと認知症の軽減等を考えて頂ければ。
6	住民が高齢なので、高齢の人が住みやすくなってるけど、もっと子どもたちのことを考えて子どもが安心安全楽しい地域を望みます。
7	最近、敬老会等中止になっている地区が多数有るみたいで、役員さんも若くなって来て下さるし、又頑張って下さればと、希望します。現在の若い人たちの幸せは、その時代の人たちのお陰だと思うのですが… 何時か皆が行く道ですね。
8	<ul style="list-style-type: none"> <li>・丸柱の小学校が閉校になった為か、全く子どもを見かけなくなった</li> <li>・私を含め、高齢者が多くなり、体力がついていけなくなり、自宅周辺の清掃も出来かねている。（夏の高温も影響しているかと！）</li> </ul>
9	国道の道を整備してほしいです
10	山神の橋がずっと直らなくてとても不便です。
11	特に生活の手段としては、高齢者の移動です。現在は空気を運んでいるのみであり無駄であると考えます。 ※他の地域との連携を強化した方法があると考えます。今の状況では利用したくない！
12	高齢者ばかりが増え続け、若者は居ないという典型的な地域となっている。元々戸数が少なく、空き家ばかりになっているので、そのうち誰も居なくなりそうな気がする。そんな地域が多くなり、自治会の存続は難しくなるだろうが、それでも、住んでいる者（特に高齢者）がムリしても続けていかなければならない状況になっている。 実際そんな声も聞いた。若者が居ても無関心な人が多いのも問題。

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
13	子どもの遊ぶ所を。家の中でゲームやケイタイばかりして健康に悪いです。外に出て出来る事をさせたいです。 町の方ばかりよくなって、山は寂れていくから、もう少し考えてほしいです。
14	・生活保護の不正受給者がいるのでは？と気になります。 ・ニートや引きこもりに対して、見て見ぬふりをしている社会だと思います。やはり関わりたくないという気持ちがあり、近くで住んでいると思うと、嫌な気持ちになります。
15	高齢でもあり、現状に特に大きな不満なく生活しています。
16	今は組長が町費・組費を集金して市広報も配ってくれていますが、あと数年で皆が80歳になると組長ができなくなるので市が全部やってほしい。
17	移動支援を充実してほしい ・コミュニティバスだけでなく、以前（10数年前）あったバス停の復活してほしい。 ・免許を返納した場合、買い物に行けない ・介護認定を受けてないので、福祉タクシーを利用出来ない
18	市政全般は市民の声を忠実に聞き、知ること 職員らしく職務についてほしい
19	地域内に子どもが殆ど見る事がなくなった。 並びに、若人方々との共同作業、共同行動の機会が激減した。 若人方々との交流する時、及び、場所を期待するものです。
20	市としてお願いしたい事は、昔のやり方を維持させる努力、新しいやり方を遂行させる（人を動かす努力）を必要とします。
21	高齢者の生活の支援をお願いします
22	市会議員の定数削減
23	なぜ安楽死がダメなのですか？ 自分だって、たまたま、本当に少々、生まれについての運が良ければ、自殺を考え直すように言っていたと思います。 尊厳が保たれているうちに、楽に死なせてくれる気がないのはなぜですか。では、助けてくれるのですか？
24	図書館について、本が少なすぎます。
25	市の職員数は他市に比べ多いと言われているが、合併前に比べ遠い存在となっている。 せっきやく職員数が多いのであれば、その分地域に入ってほしい。支所を減らし、職員を減らす考えは変えたほうがよいと思います。
26	高齢化が進む中での高齢者の一人暮らしや、介護の問題が気になります。
27	少子高齢化が進み、空き家が増え、田舎は過疎化していくばかりで心配です。
28	最近の集中豪雨などの異常気象に対応できる体制ができているのか不安

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
29	伊賀はやはり家、個人、家族のまとまりが強く、家族の多い一緒に暮らしてみえる家は良いが、一人暮らし（高齢の）人は大変です。交通の便も悪く、ボランティア、介護、福祉の方の手助けがないと、とても生活出来ないと思います。（近くに親戚等あれば良いですが、皆さん高齢の方ばかりで）どうしたら良いか解りません。
30	私の住まいの地域は田舎で出合いも多く出なければ出不足がいます。高齢になり年金生活では色々の面で生活が無理です。
31	地域の行事に参加している人は、いつも顔ぶれが決まっているので、いろんな年代の人が参加したいと思う行事ができればいいと思います。
32	自然が豊かである反面、買い物をする際、限られた施設でしかできない不便さがある。伊賀、名張地域で1つ大型商業施設がほしい。
33	少子化対策と若者の地元定着に具体的な施策を期待します。
34	歩いて行ける距離にスーパーがないので、車で買い物に連れて行ってきているが、その車に乗って買い物にも行けない。 家の近くまで売りに来てくれるのが一番良いのだが。
35	町内に外灯がもっとほしい 町が暗い
36	旧町村を見て生活圏として営みが確立出来る環境を造る。 観光施設事業は予測ができない不安定要素である。従って予算の配分を考える。
37	若い人たちの地域活動への参加が少ない。 みんな個人主義で自分の都合ばかりを優先する。地域の活動を活発にしていかないと田舎暮らしの良さがなくなっていく気がしてさみしい。 空き家プロジェクトなどで色々な所から伊賀に来てくれるのは良いことだと思うが、もっと地域の輪に入ってきてくれないと上手くいかないと思う。 市の方からも、もっと地域活動に協力するべきだときちんと説明してほしい。（出合いの不参加、組から抜けるなど） 地域で生活しているのだから、必要最低限は協力するべきでは。それを見ている若い人たちも同じように組への協力などしなくなってきている。
38	アンケートでお願い致しましたことが少しでも出来るようよろしくお願い致します。 【P6 問15枠外記述（健康づくりの習慣）】 健康づくりイベントーこういうことを村でもして頂きたいです。年寄りが多いから。
39	段々と少子化になり、高齢者の多い地域になりそうで心配です。伊賀は本当に住み良い所ですので、もっともっと若い人が来てくれたらと私たち年寄りは思います。どうか皆様の御活躍を願っております。
40	伊賀市をもっと観光化し、県内外からもっと人を多く呼び集めれるように考えていきたい。 上野城周辺を商業化して賑やかな街並みになれば、伊賀市も活性化されると思う。 ハイトピア内の行政を撤退し、商業施設のみにするのがいいと思う。
41	街灯を増やせ（犯罪起きてもおかしくない） 交通（車をもっと規制かけろ）一時停止をしないから事故おこる。警察ももっと見廻りするか、取締りしてくれ。銀座通りの街灯をもっと減らせ。無駄。

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
42	生活に必死で、地域の事まで考えられない。
43	・公道の草刈りが遅い。危険。しかも草刈り業者のやり方も危ない。伊賀は本当に大切な所にお金を使っていない。今必要な所に即使用すべき。 ・市役所職員の天下りが多すぎる。最近求人を出ているものは、天下り用のポスト（用意された）が多い。市の職員と民間の癒着が多いことがよく分かる。
44	交通アクセスが悪いと思います。
45	地域共生社会といっても具体的に何をやっているのかよく分からない。
46	現在72歳ですが、現役の頃は仕事も順調で税金も滞納せず、国保も満額納税してきたにもかかわらず、現在収入がなく、税金も保険料もともに払えません。保険証も2～3年なしで、病院も行けない状態です。生活保護者や収入のない人は医療費がいらないと聞いています。なお自分の保険料滞納分が妻の僅かな給料から差し押さえられています。
47	老朽化した体育館や学校など、あるいは上下水道の整備が課題だと思います。働き手が少ない。市に入る税金がどんどん減っていくと思う。
48	住まいの地域は区の役員や係に入っていないとイベントに参加しにくい。仕事やプライベートのことが優先してしまっているかも知れない。地域や地区のイベントを優先できる時があれば、参加したいと思う。 ありがとうございました。 無作為の3000人の中に選んでいただいたこと嬉しく感じました。 仕事で行政の方と交流やお世話になっており、ご苦労されていることは重々に感じています。 市政の為にありがとうございます。
49	古民家を利用して子ども食堂や一人暮らしの高齢者で食事を作るのが困難な人などに食事や弁当を作るのであれば、協力出来ます。
50	1. 公共交通手段の充実が必要。徒歩10分ぐらいのバス停に朝夕3回大きなバスが来ますが無駄。利用価値がない。 2. 今はスマホ社会だと思います。色々な割引もスマホ利用者に限定されています。高齢者に年間を通した教室を設けてほしい。スマホ等を利用した詐欺、被害防止に役立つと思います。
51	自治会活動で役員になり手が無いので活動が休止している。 10年前まではなかったが少子高齢化で役をする年代の人がいなくなったため活動ができない状態で困っています。
52	とにかく若い人が減少している。
53	地域の現状を把握し、それぞれの立場におけるミッションを理解し、ビジョンを持って活動出来る人材の育成、確保が急務である。
54	市役所の方に一言。「いらっしゃいませ！！」「ありがとうございます！！」って言わなくていいでしょ？ せめて「おはようございます！！」「こんにちは！！」 最低限のあいさつぐらいしませんか？

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
55	<p>1. 居住自治会に関して 住民間にもめ事があり、色々な行事ごと廃止や簡素化に進む傾向になっており、人間関係がますます希薄になってきているようで心配です。</p> <p>2. 市政に関して 市の企画案件の実行結果に対するの評価（特に予算VS実績）が民間に比べて厳しさに欠けると感じています。市民の血税を使っている事を念頭に置き、PDCAをしっかりと回し、スピーディでムダのない市政運営をお願いします。</p> <p>3. 本アンケート結果の「広報いが」への開示を希望します。</p>
56	茅町駅前、送迎の車も多く交通量もそこそこ多いが道が狭い。池町の新築の家の所の交差点、銀座通りに向かって左を見るミラーはあるが、左のミラーもほしい。
57	<ul style="list-style-type: none"> <li>・いのししや鹿や猿等の食事場（山とか）を荒らさないでそっとしておく</li> <li>・高齢者ドライバーの車を誤作動防止できる車に変えさせる</li> <li>・市外業者から土地利用の申請があった時は、地域の人の意見を優先する</li> <li>・元気なのに仕事をしない人に仕事を与える</li> <li>・草の管理</li> </ul>
58	地域の中心を走る車は多いですが、公共交通の回数はどんどん不便になってます。今は車で移動できてますが、買物も通院もできなくなる日が近いと思われます。安全に利用できる道路の整備に力を入れてほしいです。
59	観光に力を入れることも大切だが、働き口がなければ人は流出する。企業誘致など働き口を増やす努力をしてほしい。これは住民レベルでできることではない。だからこそ行政が取り組むべき最重要課題だと思う。細かいことですが、この冊子を返信用封筒へ入れる為に三つ折にするガイドラインのようなものを入れることも、住民への思いやりだと思いますよ。
60	一人暮らしの老人が増えてきているので、もっと見守りが必要かな…と思います。
61	ホームページでなく情報（サービス内容）を分かる様にしてほしい。
62	高齢者を大切にすること
63	注視していない
64	<ul style="list-style-type: none"> <li>・街灯が少ない。</li> <li>・道路が悪路</li> </ul>
65	市政に興味が少ないので、もっと発信していく努力が必要では！！
66	山間地なので災害の時（例えば）高齢者、障害者の人で医療器具を使用している家庭があると思う。その時医療器が停電になった時利用出来ない時、手動用の器具がある連絡先を知り助けていただける様に 地域が助け合いの出来る様に
67	この先、人がいなくなる地域について、都市集中型にある程度推進していてもいいと思う。理想はみなあるが、現実をもっと見る必要があると思う。

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
68	伊賀市に上野運動公園があるが、グラウンドをスポーツ少年団などの一般にもっと開放してほしい。せっかくの芝のグラウンドの利用率が悪い。 市のプールは無料にしてほしい。
69	①道路の整備が必要。年々悪くなっている。
70	交通が不便です。免許返納された方たちが困っているという声聞きます。そういう環境だからこそ返納しにくいのかなとも思います。 病院やお買いもののがもっとしやすくなればと思います。（返納した方） 学童も弁当にしてもらえたら嬉しいです。（給食か）
71	今生きているすべてのみんながそれなりに喜んで生活し穏やかに暮らせるように気を配って下さい
72	・後継者がいないこと→地域の存続すら難しい。 ・忍者にとぼけていてはダメ
73	・夜に大きな音のバイクが走ってうるさい。
74	しょうがないから住んでいる市民に、何を言っても無駄である。 他のことは全部ガマンしてもいいから、この街の一部でいたいと思えるような（特に若い女性の感性）景観が命になる（特に昨今のSNSに写真を投稿する文化、ばえる等）パッと見、凡百の田舎であれば風前の灯火である。
75	移住者は地域の中に入りにくい。
76	・何事も対応が遅い。
77	ボランティアという形で低賃金や報酬のない仕事をさせていくと社会が疲弊してしまう。 あれをやろうこれをやろうと仕事を増やし続けると、誠実な人間から倒れていく。
78	利用する人も少ないからなのか、交通の便が悪い。 高齢者や免許の取れない障害の方の移動手段を考えてほしい。バスやタクシーなどの増設、サービスの充実。 電動自転車などの補助金かリース。 「車がないと生活できない」→「車がなくても、生活していける」ように変えてほしい。
79	①163号線で伊賀鉄道高架上に（付近）ゴミがよく捨てられている事があります。ゴミの無い町をつくりましょう！ ②ボタン電池捨て方が曖昧。（基準）わからない！ 購入した所へ持って行くー小さなボタン電池のみ引き取り、大きなボタン電池は市の方へ聞いてくださいとの事！ 自治体で聞くと、購入先で聞いてくれ！
80	市街地と山間部等、地域別に応じた細やかな施策を計画してほしい
81	広報について分量を少なくしてほしい。（重要な事案に絞って下さい）
82	（お買い物バス）の運行回数やお店の数を増やしてほしい

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
83	◎アパートやマンションには広報などが届く事がなく、ゴミの分別やゴミの収集カレンダーも個別に市役所にもらいに行かないといけないので不便である。 ◎いつ起こりうるかも知れないので、災害時の避難場所も自分で調べて知る事が出来ましたが、どこに行けばいいのかも分からない人も少なくないと思います。
84	空き家対策ー草が伸び放題で、見た目も治安も悪い 地域の役員の引き受け手がいない 交通安全面で不安（交通量が多いのに横断歩道もない）
85	子どもたちが高校・大学で実家を離れ、そのまま戻らず老夫婦だけの家が多くなっている。戻らない理由は昔ながらの出合いや消防団、区役員などの荷が重いと思います。車がないと生活できない地域で、高齢者にとって不安である事。 若者が暮らしやすい、便利な町づくりを望みます。
86	私の村で農業をする人がいなくなり5年10年後には集落もなくなるのではないかと心配です。 田舎に住んで人々の事をもっと考えて下さい。
87	空き家、高齢者の一人暮らしの人が多し。
88	道路の制限速度が40kというのが一番引っかかっている。
89	・近所同士の付き合いが全く疎遠 ・自分の好きなように生活する人が多い
90	旧青山役場跡地けやきの木広場をみんなが利用できる公園などの魅力ある活用をしてほしい。現在は普段の日は立ち入る事ができず（ロープなどで入れない）せつかくの集まれる場所を作るのに、今のままではもったいない。 けやきの木が役場移転工事等の影響なのか、枯れてきたのも気になる。 その近くの青山ホールも地域に優しい場所になってほしい。駐車場の街灯が故障しているのなら修理する努力をして明るい町づくりに一役買ってほしい。（安全面で現在はホール利用時のみまぶしすぎるライトがついているだけなので…） 宜しくをお願いします。
91	老人一人住まいの方の行く末
92	・空家の管理→火事等不安、草が伸び放題
93	・運動公園前の草 ××× ・小学生を含めたあいさつ無し ×× ・小学生 先生の仕事（管理職?）??忙しい??奉仕??
94	高齢者ばかりで若者がほとんどいない
95	①地区の民生委員さんについて 民生委員さんのお仕事は、詳しい事が分かりませんが、災害時、地震等一度も声をかけても電話もいただけない。 子どもはいますけど遠い所であれば、身近な民生委員さんにお世話になるのが一番嬉しいと思います。私の意見ですが、みんなのためです。 民生委員さんの人にもよりますが、普段の日もなかなか声かけてくれません。

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
96	<ul style="list-style-type: none"> <li>・高齢者等に「歩け、歩け」と提言されるが、どこを見ても道路状態よくないし、狭い。歩行者専用道路確保が必要！</li> <li>・通院等（市民病院、岡波総合病院）で交通手段を考慮してほしい。</li> </ul>
97	<p>青山町桐ヶ丘に住んでいます。高齢化で空き家が多い地区です。担当区長には何度もお願いしてるが、年数回の道路の草刈りで自治会の組員20名以上の所と5-6名の所の差があってもクリンデー（全体で点呼とってるもの）の区割りに不公平さ（→改善してくれない）、団地内の見通しの悪い交差点（草が道路まで繁ってる所）など住民で草刈りといわれても、住民でできることには限度があります。市の方でもう少し団地内の草刈りなどサポートしてほしい。</p>
98	災害時の避難場所の指定が現実的ではないところがあると思う。
99	<p>上記に関わってだが、このアンケートの注意事項で本人が答えられない場合のことが書いてあるが、そもそも“一人暮らし”かつ“頼れる人”がいなかった場合、答えられるのだろうか？そんな人たちの声を拾っていかなければ、“共生社会”は夢のまた夢に終わってしまうと危惧している。（これは、伊賀市に限ったことではなく、全てに言えることだが…）</p>
100	少子高齢化により、地域の住民が減少し、災害時やイベント等での人材不足。
101	<ul style="list-style-type: none"> <li>・空家、空地の草や建物の老朽化、動物が住み着いて害を与えること。</li> <li>・観光に予算を使うことが多い気がするが、地域住民、市民が満足感のあるような身近なゴミ（回収）、下水道の整備、市民が安らげる場や老後の安心できる福祉総合的な整備をしてほしい。（市民の老人の割合が高い）</li> </ul> <p>市民が「よかった」と思う予算の使い方を。 駅前のトイレや旧市役所の整備など「ムダ」を感じる人が多いように思う。</p>
102	<p>地域は高齢化が進んでいる。 道路の草刈り等を老人で行ってくれているが、今後どうなるのか心配。市はどう考えているのか。地域で困難なら、市、県で対策を考えるべき。 市税の使い方おかしい（伊賀市のトイレ等）</p>
103	<ul style="list-style-type: none"> <li>・子どもが少なく、高齢者が多くなっている。</li> <li>・店も少なくなっている。</li> <li>・市は中心市街地に重点を置いているが、郡部の活性化を行わないと中心市街地そのものが小さくなっていくと思います。</li> </ul>
104	<ul style="list-style-type: none"> <li>・少子高齢化</li> <li>・空き家が多くなってきた。</li> </ul>
105	<p>住民の減少 地域の役職が多すぎる</p>
106	<p>自治協や地域の役員のみなり手がいない 地域の環境整備（草刈り作業）をする人がいない</p>
107	<ul style="list-style-type: none"> <li>・市民の意見が反映した行政であってほしい</li> <li>・無理の一言でかたづけられない事</li> </ul>

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
108	夫は脳出血、私はリウマチの二人住まいです。 災害時が一番不安です。 買物も自分では行けず、ヘルパーさんに行ってもらっています。スーパーも遠いので困ります。 私、このアンケート3回目です。次からは他の人にして下さい。リウマチなので上手く字が書けないので。
109	・空家が点在しているため、管理が行き届かず、景観が損なわれている。田んぼだったところがススキ、竹林になっている。 ・主要道路の両側を樹木や雑草が覆っている。 ・人口の少ない僻地には便利なサービスが受けられない。買い物バスなどが運行されていない。
110	登下校時、小学生の子どもがいますが、夏は本当に暑く、汗だくになってます。 冷却グッズを市で買ってもらい、学校の冷蔵庫で冷やして、下校時にも使えるようにしてもらいたいです。
111	・田畑への獣害被害 ・総合病院への交通手段の充実（山間部に居住する住民に対して）
112	車の運転が出来なくなると移動の場所が少ない 駅、買い物所とか増やしてほしい
113	巡回バスを走らせてほしい。
114	・歩道が伸びた雑草で歩きにくい。（定期的に刈ってくれてるが回数を増やしてほしい）
115	現在車に乗っているのですが、通院、買物等は自由に出かけられるが、いつまでも車に乗っていただけなくなると交通機関（電車、バス）がないため、不自由になると思う。 同居の若い人は、それぞれ勤めがあるので、自分のために余り無理を言えないと思う。でも同居しているおかげで、遠方の病院等へは送迎してもらっています。
116	1. 交通の不便さ（近い将来運転が出来なくなったら、買物、病院行きに心配） 1. 台風のシーズンになり、近所の枯木の倒木が心配
117	民生委員さんのなり手が少なくなり、やはり自主的にするボランティア養成等講座に参加する方は、やる気ある方だから良いと思う。民生委員は依頼されてする（中身が違う） 現在、私たちの地区では、組長は家順、区長は組長の中から選出で2年、自治会長は全体から選出ですが期限がない。やはり色々なボランティアをされていて頭が下がります。
118	高齢者の運動施設がない。 プールなどで歩行訓練をしたいが全くなくなってしまった。非常に残念だ！
119	大山田でどんぐり号が走っているが、利用できる走り方をしていないのでお年寄りをもっと利用できる、役場、病院、買物に行き帰り出来るように走ってほしい。（今はむだな走りをしているだけ）
120	草引き、木の伐採等の協力をしてほしい
121	自治会のやり方や考え方が古い 町内で組分けされているが高齢で組長等ができなくなる人が多くなったり、軒数が減ってすぐに役割が回ってくるなど困っていることを相談しても何も変わらない。組割の変成などを要望しても受け付けてもらえない。

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
122	<ul style="list-style-type: none"> <li>・我が家の前に空家（ボロ家）があります。外壁も剥がれ見た目もとっても悪いです。以前役場の空家担当の方に相談したのですが、そのままになっています。景観が損なわれ、小動物等の住み家、空き巣、火事など不安です。</li> <li>・18歳成人の式典絶対反対。日本の市町村で伊賀市とどこかの1市町村だけが18歳。話題をとろうとしているのか、笑止です。</li> </ul>
123	移住者とのつきあい
124	伊賀市は市内だけではないと… 郡部、僻地切り捨ての行政は、どんなものかなと感じる。 市税は同じ様に支払っているはず。
125	持ち家や倉庫等、破損しているのに解体片付けもせず、台風がきた時飛んでくるので困る。 市から指導とかできないのですか。
126	以前にもアンケートにお答えした様に思いますが、コミュニティバスの取り組みは進んでおりますか？
127	<p>市政全般について費用対効果の結果の考慮が足りないと思います。行き当たりばったりの市政で無駄な時間と費用が費やされています。例えば、旧庁舎で、すぐに実行されていれば時間と費用が約10倍もかからず済んだと思います。税金の無駄遣い。そのお金があれば青山のプールも新しくできて市民からの苦情も起きなかったと思います。</p> <p>127 市政に携わる方々は優秀な成績で入庁されているのでおかしな政策はされていないと思いますが、市民感覚からかけ離れた市政が目についてくるような気がします。今の市政にビジョンが無く市民の要望を無視した政策立案でより良い生活ができると思っているのがおかしいと思っています。福井市のようなコンパクトコミュニティを目指して突き進んで成果を上げつつある市政と伊賀市政と何が違うのか、それは費用対効果の熟慮が欠けているからこの差だと思います。</p>
128	<p>地域の施設の存続</p> <p>避難場所、体育館等、災害が起こったらどうするのか。 旧郡部地域の施設廃止による人口減少もあり得る。 市内中心は不公平と思う。市政の検討を願う。</p>
129	バスの時刻が少なくなった
130	小さな子どもを遊ばせれる施設が少なく、子育てするのに難しく感じます。
131	市役所職員の窓口の対応を良くして下さい。
132	<ul style="list-style-type: none"> <li>・近所に薬局があったらいいと思う。</li> <li>・何年か前になくなった診療所が又復活したらいいのになァーと思う。</li> <li>・旧上野市内はだいが合併してから変わったが、大山田はあまり変わらない。</li> </ul>

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
133	<p>・これから子どもが減っていく中で、地域内でも空き家等目立ってきている。水道管などの公共施設の老朽化も進んでいる中で、過疎地域にまで回せるお金がないと思う。色々な思いがあると思うが、居住地域をかためるなどしていかなければ…と思う。石川の復興状況を見ても、以前と同じ形に戻そうとお金をかけたとしても人は戻ってこない。新しい地域の考え方が必要では？</p> <p>・農業を企業等に開放していかなければ、農業の高齢化、離農化が進み、次世代に引き継げない。安定した収入（もう少し高く）がなければ衰退あるのみ。</p>
134	<p>現在、伊賀市玉滝に住んでいますが、伊賀市になってから伊賀市上野は発展していますが、ここは益々寂れてきてます。買物に行くにも近くに商店はなく、本当に不便です。若い子はほとんど伊賀市上野の方面に出て行きます。これからも老人ばかりの地区になるかと思えます。</p> <p>どうかよろしく皆様で考えて頂きたいと思えます。</p>
135	<p>桐ヶ丘地区に住んでいます。青山よさみ幼稚園までの道（8丁目から）が、歩道がなく見通しも悪くいつも少し危ないな…と感じています。道路の整備をお願いしたいです。小さい子どもたちも歩いたりする道なので事故が起こる前に対処していただきたいです。</p>
136	<p>一人暮らしの高齢者が多くなって来て、車に乗る事も出来ません。近くまでバスが来る事を思っています。</p>
137	<p>シャッターを下ろしているお店が多くなっています。</p> <p>街中の活性化に努力していただきたいと思えます。</p>
138	<p>商工会からのプレミアム券ですが、5000円で8000円分ですが、5000円も出せない人がいますので、1人5000円分のプレミアム券を無償で渡す方がみんな喜ぶと思えます。</p>
139	<p>もし、車が運転出来なくなった時、移動手段をどうするか心配です。（高齢になり、免許証を返納した時）</p>
140	<p>下水道使用料が高い</p>
141	<p>今まであった行事（例 老人クラブ、祭り等）なくなっていけば「楽だ」という風潮がそれぞれ増えてきて「いなか」が益々活気のない高齢者地域になりつつある。</p> <p>何かを始めるにも、まとまる仲間がない。</p> <p>小さな集落に活気が出るアドバイスを身近な地域として指導していただけたらと思う。</p>
142	<p>若者が都市へ移住する事を止める為に何か魅力溢れる町になればいいなあと思えます。</p>
143	<p>身体的介護についてはサービスを受けやすいが、認知症的介護についてはサービスを受ける難しさ（一人暮らしでサービスを理解できないなど）が多々ある。</p>
144	<p>学校の給食費無償化本当に助かっております。医療費の窓口無料化もありがたいです。</p>
145	<p>老人の移動手段（免許証のなくなった時）</p>
146	<p>一人暮らしや高齢者の家庭が増えてきているので、安心して生活出来るよう、市や近くの住人で見守りできるような対策を考えてほしい！！</p>

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
147	一人暮らしをしておりました。介護付有料老人ホームに入居し、大変楽しく過ごしています。家族とは週に1~2回過ごす生活をし、ヘルパーさんにきてもらい生活していました。ケアマネジャーさんに背中を押してもらい、今は快適です。ケアマネジャーさんの質は、最初の人と比べてかなり良く、差がありすぎを感じています。私自身ヘルパーも経験しており、どこまでその人の個人生活に入っていいのか難しい問題ですが、それは経験とか世話する人間の力量の問題だと思います。研修会等、質を上げる方法があればと思います。
148	空家対策：上野地域ばかり力を入れるのではなくそれ以外の地域にも目を向けてほしい箱物の閉鎖が次々と実施しているが、その後の使用出来る策を考えてほしい。こんな意見を出しても何の返答もない事が腹立たしいです。アンケートを取ったらそれに答えてほしいです。
149	<ul style="list-style-type: none"> <li>・巡回バスは土・日・祝日も使用できる様にしてほしい。</li> <li>・関西本線の高架橋を取り外し、平面から駅に行ける様にしてほしい。</li> <li>・バス停に日よけ屋根やベンチを設置してほしい。</li> <li>・学童保育の様に高齢者も気軽に預けられる様な施設がほしい。</li> <li>・高齢者宅の草刈りや木の剪定等を若者がボランティアで来てくれる様なシステムが有ると良いと思います。</li> </ul>
150	いのしし、鹿などが出てくる
151	行政に対して一言 今の行政は上野中心で、以前の伊賀市、阿山町、島ヶ原、青山は行政行きわたっていない。伊賀市全体を（公平）見るべきでないか。
152	先日、いつも利用している道路ですが、車を走らせていると目の前に枯木が落ちてきました。危ないと思いビックリしている間もなく、私の車の上にドーンと音を立てて枯木が落ちてきたと思います。この様ないつ何が起こるかわからない道を小学生の子どもたちが歩いて学校へ通っているのかと思うと心配です。
153	歩道が草が生え放題。歩く場所が細かったり歩けない状態。歩道のガタガタは、足の不自由なものには歩道ではない。
154	母子手当不正受給に不満です。近所でも内縁の夫が12年以上居る家庭があり、二人の間でできた息子も中学生になっています。子どもが居るにもかかわらず入籍もせず、母子手当をもらい、専業主婦状態です。近所はみんな知っています。本人の家庭訪問だけで判断せずに、近所への聞き込みもして、状況を把握してほしいです。本当に必要としてる人への支援をお願いします。
155	地域の住民の高齢化と農業をする人の減少。
156	何の為に四十九駅を作ったのか？ 市役所の移転により、以前より不便になっている。 市長のやりたい放題ではないのか！ 駅から高齢者はどうやって市役所へ行くのか。
157	近所の一人暮らしの88歳の方が病院に行く時にバスの時間が合わず、結局タクシーを利用しないと行けなくなり、片道4千円程する。15kmほどでなぜそんなに高いのか。介護保険を払っているのに、安い福祉タクシーを利用させてもらえたらと思う。（要支援1の方）

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
158	一年中行ける市営（公営）の温水プール（25m以上で泳げるもの）がなく、残念。図書館が狭く、本が少なく、本以外のCDやDVD等がなく、職員ばかり多く残念。しかも職員の対応が感じが悪い。（上から目線、ジロジロ大勢で見てくる。サービス業とわかっているのか。他の市町村へ行って研修してきたら？と思うほど）下水道設備も整っていない上に高額。芭蕉、忍者頼みにもほどがある…と呆れています。
159	情報量が少なく、すべてがネットになっていて、高齢者にもっとやさしく、丁寧に伝わる様希望します。
160	市民病院等、総合病院の弱体化に不安を感じます。伊賀の医療は陸の孤島と呼ばれてることご存知ですか？それならそれで近くの病院への輸送を充実してほしいです。
161	お買物送迎無料バスの利用で、Acoopにいてる時間（11:13着～12:33発）80分 80分もAcoopにいてられないので利用しづらい。買い物に80分もいらぬし（11:13～12:00）せめて45分くらいで家に12:30頃帰れたら利用したい。
162	少子化が進み、子どもが少ないのに、中学校が単独で残っている。近くていいことはいいいが、部活動をはじめ、このままでいいのかと思います。市内では学校統合も進んでいますが、旧郡についてはそのままでいいのかと思います。
163	市のハザードマップを見て我が地域は水害の浸水2mでは、命を守る行動は取るに足らず、少しの備蓄では心配でどうすればよいか分からず、毎日を過ごしています。いざという時が一番心配です。
164	忍者や松尾芭蕉などを売りにしてお金をかける事よりも、道路・河川の整備など本当に困っている市民のために必要なお金を使って解決し、住みよい伊賀市にしてほしいです。
165	・閉鎖的な空気、他人を評価する目が苦しい。 ・地域での行事が多く、負担が大きい。回数を減らしてほしい。
166	市長が「外国人観光客がIga Cityを忍者の里・ルーツと充分知られていないのが残念」と広報いがに述べられたが、それは外国人が宿泊しやすい、外国語が話せなくとも住民と交流する姿勢が整っていないからだと考えます。外国人が住みやすい、伊賀に観光して“忍者の里”がよくわかったという活動や交流を若者の世代が前に立ち、話し合ってIga Cityを変えていけば、何か生まれるでしょう。世界中では秘境だからこそ、観光になっているところがたくさんあります。伊賀住民が他の地域の地域再生でこんなことが必要だと感じない限り、将来、廃虚の街になるでしょう。外国人の眼で伊賀を見ていかないと！
167	若い人たちが結婚と同時に家を出て行く
168	空家の対策（防犯上の問題） 住宅地の草の放置（草刈りをしていない）
169	ある一部の方の生活ぶりや行動を見ていると、和気あいあいとはいかず、何十年と経つ町ですが、まとまりのない地区になっていると思う。災害とか何か有事の時、どうなるか心配です。

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
170	もっとマイナンバーカードを有効活用し、色々な手続きを簡略化すべきだ。特に補助金等のもらえるお金はほんとに手続きがめんどくさい。→高齢者の手続きも足が痛いのにわざわざ市役所まで行って手続きさせなければならないとか、ほんとに手間がかかる。徴収するのは早いのにそこは疑問。
171	せっかく良い特色があっても「うまくPRできていないのでは…」「知らなかった…」と思う事があります。費用の面などあると思いますが、専門の業者を頼ってもいいのではないのでしょうか。（忍者、伊賀牛…他の地域にPR負け(?)しています）帰ってきて良かったと思える市にしてほしいです。
172	老人が気軽に集まれて少し食事も出来たらいい 又健康に良い事を近くで開催してほしい
173	高齢化が進むと買物や病院へ行く交通手段が心配であります。市も考えていただいてますが、早期に住み良い地域（→伊賀市）になる様期待しています。
174	近所に空き家が増えて困っている
175	バスがなくなりこれから年をとった時の交通手段（病院への通院、買物等）
176	市営住宅に50年以上住んでいるが、老朽化で今後の地震や災害時に倒壊の危険があるので、と心配。また、被災した時の保障はあるのかが心配。 上野市丸の内の旧市役所が早くカフェ兼図書館になるのが楽しみで、通るたびに「早く出来ないかなあ・・・」と思っています。工事が順調に進みますように…。
177	普段通っている道路脇の樹木が倒れて、木や枝が道路まで飛び出ている危なく思っているが、処理されずに放置されている事。自然環境や温暖化の対策も、地域共生社会の中に含めて、考えていく必要があるように思う。暑さ対策にクーラーを使用するという事から、自身の出来る方法を考えてみるというような事も？
178	・空き家問題 ・獣害対策
179	地域の高齢化が進み、他の人の事に目が向かない。自分の健康を考えながら、なるべく地域に目を向けたいが、この状態が進むと高齢者が多く地域の活性化は望めるのか不安になります。 現在も地域の中心になって動いてくれている方々も全員高齢者ですから。お互いに気遣いながらの福祉で大丈夫でしょうか。
180	居住地区で、多頭飼育の犬のブリーダーが昼夜玄関をオープンし、ドッグランの状態、近所の迷惑関係なしの実情。民生委員さんや地区区長に相談したら良いのか、市、生活安全課に云ったら良いのか悩んでいます。（借家家主に云っても、解決出来そうもない人物）
181	地域での会長さんが良くされています。市全般に催しを早く知らせて頂きたいです。
182	若人がいない お店屋がない

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
183	三重交通バスの本数が少なくなり、残業すると青山町駅からバスがなくなる。タクシーを呼ぶにもGoなので、近くにいないとつかまらなく、何度も歩いて団地（家）まで40分程歩きます。以前はバスもタクシーも遅くまであったのですが、この様な団地は、友人には勧められない。勧められない事で、伊賀の人口に少なくなると思います。名張ならバスも夜間増で行っているの、その様にバスやタクシーにも呼びかけてほしいです。 又、近鉄電車と三重交通バスは別会社なので近鉄が遅れると三重交通バスは待ってられません！その為タクシー代を近鉄にも求めれないのはおかしいのでぜひ…！！
184	市議会はあまり役に立っているとは思いません
185	高齢者人口が多くなり、若者が少ない地域が多くなり、今までの様な奉仕作業（草刈り等）が困難になりました。できる限り、その様な肉体作業を削減してほしい。市の考え方がわからない。 郡部と市内の奉仕作業の差がひどすぎる（郡部をこき使うな）
186	桐ヶ丘7丁目の住民です。市建設局に質問致します。三重交通6丁目バス停付近の住宅で宅地進入路が歩道を切り下げて施工されています。市建設局の許可を受けているのですか。新しい宅地で次々とあの様な施工をされると歩道が不安定な状態になります。他の住宅では鉄板、ブロック等で歩道に乗り上げて行く様にされています。例えば車椅子や子どもたちが通行時歩道が傾斜しているので事故等が考えられます。 事故等が発生すれば責任問題も考えられます。
187	伊賀神戸駅周辺にバスを通してほしい 成人式を20歳に戻してほしい 上野高校には今のままでいてほしい（授業時間、科の名前など）
188	将来地区の戸数が半分になると思われます。 文化も必要ですが、人口の減少や高齢化に対する市政を考えてほしいと思います。
189	・空き家対策（一年以上放置されている） ・獣害対策
190	福祉には関係なくの意見ですが、文化的な芭蕉380年祭への費用出費は税金の一部だと思いますが、副賞の金額があまりにも高額すぎて関係のない物は納得出来かねる。もっと皆に役立つ事にお金を使うべき。
191	空家が増えていますが、新しく入居するには区へ20万円を納めなければいけない地域だそうです。 疑問を感じております。
192	当地区は高齢の一人暮らしも多くなってきており、市街地とは10km以上離れている為、日常の買い物や病院行きの際には、公共交通も近くにありませんので大変不便になってきております。スーパーマーケット行きのバスを週1回でも市の方で考えて頂きたいと思っております。
193	「人もよし、我もよし」 有事の際に何が出来るか、自分を含めた最善を皆が考えれると良いのに。
194	各地域での（例えば）その地域に近い市議の方が市政の報告・現状を定期的に報告、そして要望の吸い上げをしてくれるといいのかなと思います。 なかなか、市政なのに遠い所の話のような感覚があります。

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
195	24時間体制の福祉提供のシステムの充実（訪問ヘルパー、訪問看護） ※特に入所（居）できない高齢者の自宅における介護（見守り）に対して。
196	近所の路上駐車が多い。我が家も近くに駐車場を借りているのに向かいの家の人が路上駐車をしてくれてるので腑に落ちない。
197	最近治安がものすごく悪い（空き巣に入られている）
198	現在の伊賀市政は旧郡部に対し施策ができていない。 旧郡部は人が住まなくて良いと思っているのでは。
199	市街地の空洞化が進み、買い物をするにも郊外に車で行かなければならないので不便。中心部にショッピング施設がほしい。
200	国や県・市の様々な新しい制度や事業等を速やかに教えていただけたらと思います。（言葉が難しいので噛み砕いてわかりやすく情報等を知らせてほしい。知らない制度、いつの間に？ということもあるので。） ☆いつもお疲れさまです。ありがとうございます。
201	高齢化が進んでる中で地域の夏場の草刈り作業、機械を扱う者が少なく負担が増して来ている
202	組費は必要であると思うが、その他の少額募金の集金が面倒である。なくしてほしい。
203	同じように税金を払っているのに道路が傷んでいるのに直してもらえないのはおかしいと思う。
204	少子高齢化のスピードが速く、若者の地域からの脱出が進み、出合い作業のメンバーが20年前と殆ど変わらない。 大山田村時代の建物は老朽化が進んでいるが、何の進歩も無く希望の持てない状況ではないでしょうか？ 伊賀市になって何事か良くなったかな、と思う。
205	高齢一人暮らしになって通院するにもバス、タクシー等、移動手段が限られていて、今は運転しているけれど、いずれ免許返納した時困るなと思う。（白内障の手術検査等で運転できなかった時、車の確保に困った経験から）
206	一人暮らしのお年寄りが多く、お世話する者も高齢になってきている。
207	若い人がいない。地域の行事にいつまで参加出来るか不安がある。
208	現在、各地域において高齢者の買い物支援であるお買物送迎バスの運行が充実してきたと思われるが、自動車に乗れない高齢者が病院に行く手段を伊賀市で何か方法がないか考えてほしい。
209	高齢者の移動手段がない事。自動車に乗れなくなると買い物（食品）にも苦勞する。もちろん通院にも苦勞する。バスがあると思われるかも知れませんが、バス停まで行く事が困難になるのです。福祉サービスで送迎もしてもらえたりできますが、予約が必要だったり…。もっと自由に気軽に利用できる移動手段がないものかと思います。

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
210	私が住んでいる地域では災害があれば避難する所がありません。若い人たちはほとんど都会に出て行っているのので、何か大きい災害があればとても心配です。
211	公共交通機関が無く、将来高齢になり、免許を返納した時
212	物価をもっと安くしてほしい
213	自分も高齢者になり、最近腰の手術をしてもらい、まだ十分治っておらず、自分の事で精一杯で、食事の用意と洗濯する位で他何も考えられません。
214	【地域活動について】 したいのですが年齢的に体が弱っているのでできないのです。年齢的なことありますから…。 【今後の地域福祉施策について】 「5.福祉サービスの向上」→あんな動けんようになって何が楽しみかって相撲を見ながら酒少し飲むのが楽しみなんやて 酒1本でええから買ってきてほしい希望ですけどお金その分余分に出すから ストレス解消したいのです
215	<ul style="list-style-type: none"> <li>・道路の整備</li> <li>・河川の整備（昨今の異常気象が心配です）</li> <li>・市役所の方の高齢者への対応 親切にお願いしたい。</li> <li>・年金収入のみなので介護保険料の負担が大きい。何とか出来ないでしょうか。</li> </ul>
216	若い人が少なく今後車が乗れなくなると、近くに何もないので生活しづらくなります。とても不安です。
217	個人的な事ですが、経済的な理由で、車を持っていないため、会社への通勤や病院などへは自転車で行っています。 バス「にんまる」は良いと思います。便数などを改善するともっと利用しやすくなると思います。
218	たまに行くだけなので全部分かっているわけではありませんが、甲賀市、特に水口の中心部ではすごく整備され、いろいろなお店が増えています。もっといろいろな商業施設を増やしてほしい。
219	私はこの地域を好きになれず、地域活動にも極力参加せずに暮らしていますが、青山保健センターの存続には強く希望します。 福祉、福祉や共生社会を実現…と言われていたのであれば、どうぞプールの再開も、介護予防にも役立つプールだと思います。存続の為に尽力を注がれている方々に心から頭が下がります。 これを機会に私も少しずつ地域に目を向けていきたいと思います。 障害をお持ちの方もプールを利用されているそうです。
220	地域のごみ当番は80代の人でも当番になっているが、80代は卒業させた方が良いと思う。

整理 番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
221	<p>伊賀市域に対して感じることは「魅力的なことはないが、不満も特にない」というのが率直な意見である。観光資源はあるがそこまで観光客が来ているわけでもないで、地元には誇りは持てるが観光公害もない。同様に若者を強く惹きつけるような目立った企業もないが中小企業を含めた幅広い職種から選べる多様性はある意味魅力的と言えるかもしれない。</p> <p>一度三大都市圏以外の県外に転出した立場から見ると、伊賀市は道路事情は良いが鉄道はイマイチ。上野の中心部やその近郊と京都、大阪、名古屋の各市内との間は列車1本では行けない。地域にも市民一人ひとりにもあまり元気を感しない。よく言えば落ち着いているともいえる。だから体調が悪くても気づきにくい。勢いが無いとも言え、婚姻も減り、少子高齢化が進んでいきそう。ゆるやかに衰退していつている。そういう印象を持つ。多分、次の世代には自分たちが経験した情緒面の豊かさ、経済的な豊かさ、物質的な豊かさ、教養などの知的な豊かさ、地域共同体の豊かさ、自然の豊かさ、これら全てについて、きっと経験させられない、きっと今よりも貧しくなると思う。次の世代には申し訳ないが、資源が限られてくる中では致し方ないのかなと思う。</p>
222	<p>支所の機能がなくなりつつあり、何もかも本所になり不便になった。 今後の超高齢化を見据えた生活しやすい対策を求めます。</p>
223	<p>ゴミボックスの当番は順番にされていていいのですが、当番されておられる方とそうでない方がおられます。又、セカンドハウスの方もおられます。統一できないのかなあと思います。 後期高齢者（76歳）ですのでこんな意見もあるということを知って頂きたいと思います。</p>
224	<ul style="list-style-type: none"> <li>・ 縦社会の仕事は自分に与えられた事をこなすので本来の目的、趣旨を正確に把握出来ないと感じるので、体質改善にチャレンジして頂きたい。新しい感性を持った新人の発想を受け入れる上司にもなってもらいたい。</li> <li>・ 新しい取組みには「お金」が必要ですのでムダの排除はもちろん税収upに取り組んで下さい。</li> </ul>
225	<ul style="list-style-type: none"> <li>・ 伊賀鉄道の経営の累積赤字が明らかであり、廃線とし、バス代替し、社会保障に重点を置く</li> <li>・ 伊賀市駅前の再開発に傾注する</li> <li>・ 成人式の年齢（18歳を20歳に）</li> <li>・ 各環境との生活のズレが発生し、一考してほしい。</li> </ul>
226	<p>道の駅の裏のホールを閉鎖しているのがおかしい。 ふるさとの森も閉鎖しているのがおかしい。 度々通って使用していたのに、一体何なのか。→どうしたいのか。 変なトイレ作るなら、他に使える予算があるのでは。 GWの、長谷さんの陶器まつり+モクモクの来場者数と、伊賀市内のお城や他の来場者数が差が有りすぎて、忍者と芭蕉を推してこの結果かと、何をやっているのかと感じた。 郡部は無視して市内のみ栄えればよいのか。 いかようにも出来る方法があるのにやる気がないとしか思えない。</p>
227	<ul style="list-style-type: none"> <li>・ 伊賀市は自然もあって、忍者等外国人の方も食いつきそうな歴史的文化があるのが魅力的だと思う。しかし、伊賀鉄道がやはり難しすぎると思う。都会から来た友人が「どこから降りるのか、どこでお金を払うか分からないし、町の人それが当たり前だからとても無愛想だった」と言っていて、それがもったいないと思う。 観光を盛んにするのなら近鉄の中に広告を出して、伊賀鉄道の使い方をもっと分かりやすくする方がいいかと思う。 伊賀市をもっと色々な人に知ってもらいたい！！</li> </ul>

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
228	孫に障害があり、保育園に通所しているが、保育士の数が足りないように思う。保育園の先生方の子どもに対する接し方、お世話を見ていると感謝しかありませんが、保育の現場はブラック企業ではないかと思うほど、保育士の活動は重労働・長時間勤務だと思います。 保育士の数を増やし、その労働に見合う賃金を高くできるような市が支援すべきだと思う。伊賀市は子育てに関して「手厚い」と市長さんも言っているが、他市と比べるとはななく、子育てのニーズをもっと確かめ、もっと手厚い支援をするべき。 重労働で賃金が低いから保育士のなり手がなく、退職する、という負のスパイラルを止めるには、保育士の育成と数を増やし、賃金を上げることから始め、子ども数と保育士の人数制限の制度を（年長30人に保育士1人という制限など）緩やかにすることから始めてください。
229	子作り支援を最優先させること
230	・町医者の高齢化による医療機関の減少により、身近で医療が受けにくくならないか危惧する ・公共交通機関が市内全域に網羅されておらず、それぞれの機関がつながっていない、また運行が連携していないため、車の免許証を返納した高齢者の移動手段がタクシー以外になく、行きたい所に自由に行けない。最近ではタクシーでさえ、数がなく、夜間は利用できず、急な体調不良で病院に行きたい場合などどう対応すればよいのか不安。 どこに住んでいても、病院や市役所などに公共交通機関を使って不便さを感じることなく行くことができる環境を整えてほしい。
231	・企業に努力してもらい、暮らしが安定する様社員収入を上げる ・税の引き下げを上言ってくれ
232	交通マナーが悪い ↓ 路上駐車が スーパー駐車場で進行方向の指示、標示を守らない人が多い。黄色信号でも交差点に進入する人が多い
233	小さな子どもたちが遊べる場所があるといいですね。
234	私の家の付近に空き家が5軒あります。 隣との境の草刈り、道端の草刈り、畑の通り路、放棄地の雑草が景観・交通事故・窃盗・その他になりますので、どう取り組むかお伺い致します。 近年、我が家の裏山が崩れ大きな石も所々にあって、大雨や台風の度に心配をしております。この一帯は、岩盤だと聞いていますが、どんな対策をすればよろしいですか。
235	不便すぎて孤立生活を送り終活の内容も立てられない 孤独死をしないでほしい所に向かって生活、苦しみながら最期を迎えるために生きている状態
236	空き家の増加 休耕地、山林の荒廃 獣害の常態化
237	アンケートの作成、集計、お疲れ様です。ありがとうございます。
238	朝日を浴びて、夕日を見れる最高の伊賀市をもっとアピールしてほしい。空家対策など。 都会では晴れてても雨でもわからない。

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
239	助成金はどこまでやるか？伊賀鉄道etc 汚水処理（市管理）の赤字、国への返済で基準外の繰入れが多額で他の政策が止まっているが。
240	広報のことですが、うちのように一軒離れた所に住んでいる者は、役場や支所に取りに行くシステムになりましたが、これってなかなか大変です。 ホームページで見れますよっと気軽に勧めてくれますが、私どもとしては、やはり冊子として受け取り、目を通したいです。その方が読みやすいんです。 有料（切手代、封筒代など）でも仕方ないです。希望者には送ってもらうことを切に願います。
241	徒歩や自転車で行ける範囲に買い物のできる場所がなく、老後に不安を感じています。旧上野市街に走らせているコミュニティバスを旧郡部にも走らせるようにして下さい。
242	車がないと生活しにくい場所がある。 医療、日常生活ができる市をつかってほしい。
243	交通の便が悪い地域に対する、バスや電車等の整備。 最寄りの駅までの交通の便（駅まで3kmある不便な所） 在所に買物に行くお店がない不便な地域！！ コンビニ、スーパー、ホームセンターがない！！ 小規模でも、この3種のものが買える店がほしい！！ 病院も遠いので不便である！！ 日常生活に必要な食材や、日用品を買いに行く店が遠くて、とても不便です。田舎の生活ですから！！ 病院も遠いので、今は家族と一緒に住んでいるからなんとか行けるが、将来的には本当に困る事になる！！ JAのなくなった建物にスーパー、コンビニ、ホームセンターが出来ると良いのだが？心より願うことです！！
244	今後、高齢化で多くの老人が運転できなくなります。 私の地域ではバス等の公的機関がなく、買物や病院等一人で行けなくなります。福祉バスを1日に数便出して頂き、安心して暮らせる町にしてほしい。（免許証返納をしたくても今のままではそれが出来ない）
245	・空地の適正管理 住居隣接空地、不耕作地の雑草がひどく、防犯、防災等の観点から芳しくない状況にあります。個々により解決するべき問題であるとは認識していますが、なかなか難しく、非常に困っています。 ・ごみ、資源回収日程の固定化 数年前から、可燃、容プラの祝日収集が実施され利便性が向上されました。しかしながら、その他の資源、紙類等は不規則な部分が残っているのも事実です。約30日スパンが適正と考えますが、ひどい場合は40～50日空いたり、逆に15日くらいで次の回収になったり、保管、排出に苦慮することもあります。可燃、容プラの祝日収集で他の日程調整もしやすくなったと思うのですが、他にどんな事情があるのか理解し難いです。 多分、前年のカレンダーに準じて作成されているんでしょうね。もっと頭を使ってもらいたいものです。
246	コロナ前まで盛んに行われていた地区運動会、納涼祭、祭りのもちまき、花笠等なくなり、住民にとって楽しみがなくなり、地域にも活気がなくなってきた。 地区のスポーツ（グランドゴルフ、ゲートボール）に参加する人も少なく淋しい。仲間意識が乏しい気がする。
247	若者が流出するのを減らす為、子どもの時代からこの町に住みたくなるような町づくりができればなと願う。

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
248	中央優先も分かるが各地域の整備も考えるべきだと思う
249	市町村合併してから特に思うことは、旧上野市ばかりが潤っている感がある。旧青山町住民は、伊賀市であって伊賀市でないような。合併をした意味があるのか、分かりません。市会議員の人数が多いため、少数精鋭体制にしてほしい。税金をまちづくりに活用してほしい。例えば、老朽化した施設を改修して、地域のイベントに活用など。
250	歩道の拡幅、整備 にんまる号の効率的な運用 ↓ 交通弱者に思いやりのある町造り
251	プライバシーの尊重が重要視されすぎ、真の人と人の付き合いが希薄になっているように思われます。情報を利用した犯罪も多く聞かれます。何か不審な事があれば、お互いにすぐ連絡を取り合い、注意する事が必要だと思います。自治会を中心にまとまった連絡網の確立をしてもらえたらと思うのですが。
252	買い物・通院も今は自家用車を使っていますが、車に乗れなくなった時区内を巡回してくれる車があればと思います。三交バスは走っていますが、バス停まで20分ぐらい歩かなければなりません。
253	少子高齢化で先行きが心配（福祉・介護）施設が出来ても人手が足りるのか？（私は出来るだけ日々の健康を保つよう努力します。）
254	10年後には、集落は老人ばかりになって行きます。どうすればよいのでしょうか。（若い人が本当にいません）
255	孫が保育園児です。子どもの話では、毎年申し込みをし、次の年に入れるかどうかが決められるとのこと。これまで通園していた保育園以外の園に決まったり、兄弟姉妹が違う園に決まったり、入園が出来なかったり（それまで入れていたのに）と、様々な不都合があるようですが、そういうことを改善し、子どもを預けやすく、仕事に支障をきたさなくてすむよう、保護者に寄り添った制度にしていただけないものでしょうか…
256	子どもたちが別居し、地区住民が高齢化する現状で農家を継承する人がいなく、地権者も非農家扱いされる現状。農地の管理等（草刈りなど）地域に居住するものに負担がかかりつつある。又、地区の行事等参加する事にも人が少なく負担が大きい。
257	老人世帯や一人暮らしが近所で多くなり、互いに助け合うことが困難となりつつある。地域でサポートしてくれる人材が必要。
258	1. AEDを各地区に設置してほしい 2. コミュニティバスの運用を市外地にも適用願いたい。（高齢者は通院、買物に困っている）
259	年も取り、色々ありましたが市に対して不信感があります。このアンケートでどれだけの成果が出るか分かりませんが、少しでも良い方向になればと期待します。
260	公共交通の充実

整理番号	問35：お住まいの地域で気になることや、市政全般に関するご意見等があればお書きください。
261	高齢者の通院、買い物などに利用できるサービス（車）が少ない。安価にオンデマンドで利用できるタクシーのサービスがほしい。
262	持ち家に住む人と集合住宅に住む人とは色々な行事に対しても考え方や行動が異なる気がしてならない。町内会の催しにしても集合住宅等に住んでいる人の出席率が低いし、知らない人も多いと感じます。
263	90歳過ぎると何事もどの様に話させて頂いたら良いのか分からなくなり… 只ウロウロするだけで情けないです 宜しくお察し下されば嬉しいです
264	若い世代の地域離れが目立ちます。 魅力ある地域づくりが必要かなと思います。
265	近所に住む一人暮らしの老人が、普段家族が様子を見に来ることもなくほったらかしで、自分勝手な行動する為困る。 高齢なのに車の運転もしていて、とても迷惑です。
266	全体に難しく、アンケートにお答えできなくて。 お許し下さい。
267	災害対策
268	保育園も市が運営する
269	交通の便が悪い